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对话舟山：最近几年是舟山的高
速发展期袁也有不少项目落地舟山袁因
此更需要不同专业的人才遥 在引才留
才方面 袁 您觉得舟山还需要在哪些方
面提升钥

林伟祥：交通方面我们已经做得很
完善了，现在有大桥，未来有高铁。在我

看来，以一流教育卫生、一流公共服务，

实现病有良医、学有优教，是引才留才

的重要一环。例如我们的医疗服务体

系可以适当优化升级，尤其是在硬件

设施、医疗服务方面。另外一个就是教

育，舟山目前的教育资源其实已经非

常丰富，但是很多人才对子女的教育

要求较高，所以个性化教育方面还可

以适当提升。

舟山是一个非常宜居的城市，尤其

是空气质量。我知道咱们舟山的空气

质量一直在全国排名前列。还有生活

环境，我所知道的近几年智慧社区逐

渐开始在舟山普及，这些对人才来说

都是非常具有诱惑力的。所以，环境好

了，生活设施更优质了，人才自然就愿

意留下来。就拿我自己来说，虽然在香

港定居已经有 40余年，但是我还是更

喜欢舟山的空气。尤其是下飞机后，家

乡那种云淡风轻的感受，让我一下子

非常放松。

对话舟山：这次考察袁野小岛你好冶
让您印象深刻袁目前舟山还在实施野星
辰大海冶计划袁建设精彩纷呈的城市滨
海风情带遥 您在香港多年袁香港在滨海
建设方面袁哪些值得舟山借鉴的钥

林伟祥：你这一问让我想到了目前
维多利亚港的滨海长廊———湾仔海滨

长廊，和舟山的滨海大道很相似。这条

长廊设计简约，沿途会摆设并定期更换

多项与民间设计者合作，富趣味性和人

性化的设施及装置，提升其独特性和吸

引力。我们舟山的滨海大道，其实也可

以和舟山的民间艺人合作，添置一些可

拆卸的演绎装备，让舟山的海洋文化多

多展现给广大的市民和游客。

另外，我在新开放的湾仔海滨长廊

看到了不少清洁能源设施，例如风力

发电照明系统、沿散步小径装设的太

阳能路灯，还有香港木库利用在台风

中倒塌的树木而建造的“小岛·小息”

公共艺术座椅，既实用美观，还具备

环保意义。这一点我觉得非常值得舟

山借鉴，无论是从环保的角度还是从

实用的角度，我个人觉得还是挺适合

舟山参考的。

林伟祥：盼望打响“舟山商人”品牌
阴记者 陈静

上世纪八十年代，在金

塘种田的林伟祥怎么也想

不到，生活在香港的祖父

母回金塘的一次探亲，改

变了他的生活轨迹，从金

塘到香港，他摸爬滚打多

年，创出了属于自己的一

番事业。

如今，在香港从事裘皮

生意的林伟祥经常回乡探

亲，乡情未曾断过。尤其是

在自己事业有成、有能力

帮助家乡建设时，他更不

遗余力，尽自己所能回馈

家乡。

不久前，他再次带着香

港商界的朋友来到舟山，

对家乡的建设发展提出了

不少新的建议。他说：“在

外舟山人要凝聚力量，把

对家乡深厚的感情，转化

为建设舟山的实际行动，

竭尽赤子之心，奉献能及

之力，弘扬新时代舟山商

人的进取精神。”

对话舟山：您这次回乡袁同行的还有不少在香港经商
的朋友袁他们对此次舟山之行有什么样的感受钥

林伟祥：我们这次受定海区委统战部邀请，携香港定海
联谊会、尖沙咀狮子会、香港商界代表40余人，赴定海开展

为期4天的考察活动。我们去了不少地方，例如东海云廊、三

毛文化园、浙江定海工业园区等，大家对于舟山的建设、城

市面貌都印象颇深。我们还去了普陀山、观音文化园和观音

法界，大家对舟山的旅游业发展大为赞叹。尤其是参观普陀

山观音法界时，他们被现场气势磅礴、独具风格的建筑震撼

了，用他们的话来说，就是灵魂得到了一次洗礼，不虚此行。

对话舟山：他们对舟山的哪些产业比较感兴趣钥
林伟祥：我们都知道渔业是舟山的最大特色产业，以

前，我们一直将目光聚集在研究如何一网打上更多的鱼。

现在，咱们舟山人开始思考如何将“一条鱼”的价值发挥

到最大。这次回来，我们听说舟山不少企业通过科技创

新，将水产品的边角料制作成宠物饲料，成为宠物店的

“新宠儿”，完全实现渔业“无废”。来自香港的港富集团行

政总裁杨毅对这一项目非常感兴趣，他本身从事相关产

业，所以还打算作进一步的了解。

对话舟山：林会长袁这次回到家乡袁有哪些地方让您
印象深刻钥

林伟祥：这是我今年第二次回来。今年召开市两会，
我作为市政协委员回来开会时，就听到、看到了家乡的很

多变化。这3年虽受疫情影响，我们在外的舟山人未能回乡，

但每年召开政协会议时，我们都会在微信群里及时了解会

议情况，甚至以“云参与”的方式参会。这次回来开会，亲眼

看到家乡发展更好了，非常开心。尤其是“小岛你好”海岛共

富行动很亮眼，让舟山的各个小岛各美其美，让海岛老百姓

有更多的获得感、幸福感，这是一条具备舟山特色的海岛共

富新路子，对舟山的乡村振兴有很强的带动作用。

这次回来，香港商界的朋友们还去了我的家乡金塘，

大家看到甬舟高铁的建设情况时，都觉得非常震撼。听说

位于金塘水道的海底隧道全长16.18公里，比港珠澳大桥

的隧道还要长10公里，是作为整个项目最主要的控制性

工程。金塘海底隧道建成后，将是世界长度最大、水压最

高的海底高铁隧道。我们知道港珠澳大桥的建设难度，听

完甬舟高铁的介绍后，都感觉这简直就是“铁路版港珠澳

大桥”。

对话舟山：金塘近几年发展十分迅速袁这次回来袁金塘
的发展有没有给您带来惊喜钥

林伟祥：从舟山跨海大桥进舟山，第一站便是金塘。目
前，咱们金塘已经成为我国最大的塑机螺杆制造基地，生

产了国内80%的塑机螺杆。近几年，金塘螺杆加工技术不断

成熟，企业规模日益扩张，金塘螺杆产业的核心竞争力不

断提高，形成了专业化分工、上下游配套、产业链完善的块

状经济体系，也由此成为舟山具有持续健康发展能力的支

柱产业。作为金塘人，看到金塘的发展如此之好，我真的非

常欣喜。我们在家乡之外发展，一定要努力拓宽各种渠道，

把家乡的故事讲好，吸引更多人来舟山，也期待更多人来

家乡投资。

对话舟山：金塘螺杆是咱们金塘的金字招牌袁现在更
是逐渐走出国门走向世界遥在您看来袁这个产业做大做强
还需要怎样的机会钥

林伟祥：我在香港从事裘皮行业，记得刚入行时香港
还没有裘皮展销会。上世纪八十年代，香港开始筹建裘皮

展销会，当时很多裘皮经营商觉得多此一举，反对声一

片，但是主导方依旧坚持，在香港选择了一块区域作为裘

皮展销会。如今，这个裘皮展销会成了全球规模最大的裘

皮展销场地。

由此我想到了咱们金塘螺杆，官方机构是不是也可

以引导一个大规模的螺杆展销会，把全国、全世界的客户

邀请到金塘。咱们金塘的“螺杆小镇”，各家螺杆企业大多

各自为政，以单打独斗为主。在这样的模式下，我们依旧

生产了国内80%的塑机螺杆，说明我们的螺杆质量有保

障，经商思路很活络。如果想要进一步做大做强，在我看

来，这么多螺杆企业一定要形成合力，加强对“标准化+”

的重视，企业抱团取暖、凝聚力量，同时帮助企业认准塑

机螺杆产业整合、发展的方向，做大做强做精，共同打造

塑机螺杆区域品牌。这样，咱们金塘螺杆的竞争力会越来

越强。

这一点，我觉得温州商帮很多方面都值得我们借鉴

和学习。温州人很多都是企业家，从改革开放初期开始大

力开办工厂，海外华人圈都知道温州人有多团结、有多会

做生意。我曾经听过一个温州商人在法国做小商品生意

的故事。当年法国艾菲尔铁塔景区的旅游小商品生意都被

当地人垄断，一件小商品售价高达20欧元，在法国打工的

温州人看见后，连夜开会决定创业从事小商品生意。商议

过后，在场的温州商人毫不犹豫地把自己手里辛苦赚来的

积蓄拿出来创业，大家合作分工，很快，他们销售的旅游小

商品遍布巴黎各个景点。所以，团结的力量真的很强大，我

非常希望咱们金塘的螺杆也能集众人之力滚成一个大雪

球。也许有一天，可以说出“世界螺杆看金塘”。

对话舟山：说到商帮袁我想到了历史上的野舟山商人冶袁
他们是我国四大商帮之一要要要宁波商帮的重要组成部分遥
当下袁我们如何在外重振野舟山商人冶当年的风采呢钥

林伟祥：历史上的舟山商人，像朱葆三、刘鸿生等，都
是声名显赫、富比陶朱、热心公益的名商。此外，还有在上

海创办祥生出租车行的出租车大王周祥生、培罗蒙西服创

始人许达昌、世界船王董浩云等一大批重量级人物。这些

活跃于上世纪早期上海滩的舟山商人为世人留下了敢为

人先、坚韧拼搏、注重乡谊、诚实守信的商业文化精神。现

代“舟山商人”这一品牌，可以说是引领舟山本土企业家队

伍的重要精神力量。作为在外经商的舟山商人，我们要继

承先辈们的开拓精神，重视企业文化建设，提升企业家综

合素质，营造全社会关心企业家的重商氛围，发挥主力军

作用，为高铁时代的舟山经济社会发展再上一个台阶贡献

力量。

从“小岛你好”看到了家乡翻天覆地的变化

盼望舟山人合力，打响“舟山商人”品牌

舟山的发展对香港商业人士非常有吸引力

在外时刻牵挂家乡

为家乡建设出谋划策

金塘螺杆企业生产场景 摄影 通讯员 姚峰

林伟祥（中）参加今年市两会
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